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瑞中职业女性相互交流的好机会，首届瑞中妇女论坛在日内瓦隆重举
行

中国女企业家妇女代表和瑞中妇女论坛代表合影        照片摄影：杨羽

专访【瑞中妇女论坛】创办人之一杨江燕女士。在2015年11月26日首届瑞中妇女论
坛在日内瓦举行。这次论坛参会人员大都是瑞中两国有身份、层次高、观念新的女
士。中国驻瑞士大使许镜湖、全国对外友协副会长林怡、瑞士联邦经济事务国务秘
书贾蓓、日内瓦州办公厅主任古尔帕以及国内中国女企业家和各阶层妇女代表等200

余人出席祝贺首届瑞中妇女论坛举办成功。就瑞中妇女论坛的目标和动机，欧亚时
报专访论坛组织者之一兼执行董事杨江燕女士。
欧亚时报：杨老师您好，请跟我们读者介绍这个瑞中妇女论坛？
杨江燕：这个论坛的目的，是为瑞中职业女性搭建一个相互交流、共创商机的机
会。首届瑞中妇女论坛重点是女性的领导能力和跨文化间对话带来的机遇。论坛将
在瑞士和中国轮流举办。中国女性都非常优秀，我们想利用这个平台把中国女性的
风采带到世界的平台上来。也想把他们的风采和才能展现出来。这就是这个论坛的
初衷。瑞中妇女论坛从2014年底筹备，2015年3月正式开展工作，是非赢利性的民
间组织。创始人都属于自愿者。

欧亚时报：请问当时你们创立瑞中妇女论坛的契机是什么，过程具体是怎样的呢？
杨江燕：这个是很早就开始酝酿了，我和Lucia开始两年。正式开始是前年年底，我
们四个人从不同的领域聚到一块。大家都非常投入中国和瑞士的文化交流。我们三
个瑞士方面的人，其中两个都会说非常流利的中文。我本人在瑞士生活了10年，一
直都想建立瑞士和中国之间的关系。

契机是因为瑞中妇女论坛在瑞士是第一个，所以我们想怎样推动瑞中两国的企业文
化交流——这就是我们最初的想法。之后我们就开始积极筹办这件事。大家都非常
努力，而且很多原始的费用，包括交通费都是我们自己出的。今天的论坛当然得到
很多的支持，非常感谢这些赞助者。

欧亚时报：你觉得这个过程中，最大的困难是什么？

杨江燕： 找钱（笑）。最大的困难，一个是我们四个人都不在一起工作，大家要聚
在一起非常难。而且各人有各人不同的背景，没有经验，却需要很好的交流。但是
我非常高兴我们这个团队很团结合作，互相支持。到今年，我们又加了两个执行董
事，因为我们四个人肯定不够。这两个董事也非常愿意为瑞中交流投入很多精力，
都是靠热情，这是没有任何报酬的，但是大家谁也不会计较，我们都是非营利的.

欧亚时报：我看到今天嘉宾的演讲都非常成功，大家的反响也非常好。包括我和几
个观众也沟通了，他们都很感兴趣。其中有一个学校来的负责人，他非常想聆听中
国妇女现在的想法。你们下一步准备把论坛往哪个方向推动呢？或者说，你们准备
在女性的哪些领域有进一步的发展呢？
杨江燕： 我们今年其实有四个比较重要的方面，其中有一块就是教育。教育其实是
一块非常大的方面，我们今后肯定会往这方面发展。我们论坛计划是每年举办一
次，在两国轮流，明年在中国办。我们在中国的官方合作伙伴就是中国对外女企业
家协会。近期的代表团都是他们帮我们组织的。虽然是从政府和女企业家协会不同
的方面，但大家都非常支持我们。

今年的论坛是比较宽泛，什么主题都有，明年可能会做专门的主题论坛。当然我们
会和中国的合作伙伴商量，而且还会收集他们的反馈。我们会根据他们的反馈，以
及了解参加论坛的嘉宾想在什么发面有发展（来决定下一次的主题）。女企业家协
会的目的性很强，需要参观瑞士的企业，需要和女企业家见面，真正交流她们的经
验，和介绍她们的企业。她们对这方面非常迫切，打了很多电话，说一定要帮助她
们联系到这些企业去参观。其实我们竭尽所能，明天会有日内瓦商会有负责人来和
她们见面，会去参观一些小企业。很可惜时间太短，本来是准备让她们去参观Nestle

组织一个很大的活动。

欧亚时报：关于论坛未来的发展方向。在未来，你预测一下，论坛会发展成怎样的
程度和规模，以及你觉得这个论坛在促进中瑞女性工作以及各个领域的交流与合作
方面会发挥怎样的作用？
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杨江燕： 我们这个论坛第一就是建立一个很大的平台，就是让瑞中妇女，不管是职
业妇女，还是普通妇女，我们都欢迎。而且我们也欢迎男士，如果他们有感兴趣的
项目可以互相交流。我们是希望将论坛发展成稳定长期的形式，真正帮助瑞中两
国，不管是在经济教育还是卫生各方面，让它逐步扩大，满足各界人的不同需求。

我们坚信，我们倡导创办的论坛，有着十分广阔的前景，他将成为中瑞经济文化交
流、商务和政治领域等活动中最具影响力的女性团体。此后，将分别在瑞士和中国
组织最大规模的妇女论坛，成为瑞中女性建立互惠互利合作关系的第一个资源点，
打造成瑞中职业女性的高级人力资源平台。

欧亚时报：这次论坛整个会议议程和内容是如何安排的？
杨江燕：论坛中，中国和瑞士知名成功职业女性做了精彩演讲，就中瑞妇女所面临
的挑战、问题和趋势，进行富有建设性的对话。整个论坛的相关议题是贸易往来、
文化教育、美容健康、旅游以及奢侈品行业等。

欧亚时报：您对今天嘉宾的演讲有什么看法吗？

杨江燕：我觉得今天嘉宾的演讲非常好，水平非常高，我觉得每个人都从中受益。
我对他们的演讲很满意，她们这些企业家的切身经验，给瑞士的女企业家带来新鲜
的感觉。因为环境不一样，企业发展也会不一样。所以用不同的眼光看待这个世
界，对两个国家的前景都是有好处的。而且对于瑞中两国的外交关系来说也是很重
要的一部分，肯定是会往越来越好的方向发展的。

欧亚时报：我觉得既然有一个中瑞交流的论坛，自然是因为有不同才会去交流。您
认为，中瑞女性在各个领域最大的不同是什么？就是，比如在她们开企业的过程
中，在她们处理生活矛盾的方面，有什么不一样呢？

杨江燕：对，中瑞女性有很大的差别。中国女性从解放以后，在社会的地位是非常
高的，在全世界也是这样。虽然我们还有很多问题，但是在工作上、工资上没有歧
视，而在瑞士还有。中国的妇女一般是走出家门，在社会上有立足之地，但是瑞士
虽然有很多成功妇女，但是大部分妇女还是愿意做家庭妇女。所以这种交流，可以
促进文化互补，例如瑞士妇女是怎样照顾家庭，怎么教育孩子的，这也是非常重要
的。这样交流后对两边都有裨益。而且瑞士妇女很愿意了解中国妇女是怎么能走出
家门，在社会上有这么高的地位的。

瑞中妇女论坛创办人之一,杨江燕女士     此图片：欧亚时报Team

欧亚时报：祝贺首届瑞中妇女论坛举办成功！谢谢！
杨江燕：谢谢！我们希望通过《欧亚时报》向今天所有出席的嘉宾表示衷心的感
谢！感谢大家对活动给予高度的重视和热情的支持！

采访记者：李妤航
照片1：中国女企业家妇女代表和瑞中妇女论坛代表合影

照片摄影：杨羽
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